

# EL MALLORQUIN.

## DIARIO DE PALMA.

### PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA . . . . . Librería de D. F. Guasp, calle *d'en Morey*, 40.  
 MAHON . . . . . D. Matias Mascaró.  
 LEIZA . . . . . D. Joaquin Cirer y Miramont.

MAÑANA. { Sale el sol á 7 h. 4 ms. . . . . y se pone á 4 h. 56 ms.  
 { Sale la luna á 6 h. 56 ms. de la noche. . . . . y se pone á 8 h. 55 ms. de la mañana.

### PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes . . . . . 10 rs. vn.  
 En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte . . . 12 id.  
 En los demas puntos del reino, por id. id. . . . . 14 id.  
 Cada número suelto . . . . . 1 id.

## Seccion agrícola.

### PRADOS ARTIFICIALES.

Nunca nos cansáremos de repetir que *resin forrajes no hay ganados, sin ganados no hay estiércoles*, ni sin estiércoles cosechas. El cultivo de los prados artificiales, cuyo principal é inmediato efecto es enriquecer y fertilizar la tierra, no solo permite coger mejores y mas abundantes cosechas, sino que, variándolas, da productos de segura y ventajosa salida.

Intercalando los prados artificiales con los cultivos alternantes en reemplazo de los improductivos barbechos, queda resuelto el importante problema de aumentar considerablemente la cantidad de forrajes, y por consiguiente, el número de ganados; sin disminucion de las cosechas de cereales, cuyos productos no escedan á las necesidades de una poblacion que va en aumento cada dia.

La introduccion y la propagacion de este sistema han sido indudablemente la causa principal de los adelantos hechos en la agricultura. Importante es pues introducirlo y propagarlo en todos los países donde, merced al espíritu de rutina, no se conoce todavía.

El resultado de esta introduccion será cambiar el aspecto agrícola de dichos países, en los cuales se podrá mantener en el mismo espacio de terreno un número mas considerable de cabezas de ganado.

### Ventajas de los prados artificiales.

Los prados artificiales, que por lo general se componen de plantas pertenecientes á la familia de las leguminosas, se pueden conciliar ventajosamente con los cultivos que tienen por objeto la manutencion del hombre ó la produccion de los vejetales propios para la industria. Sus principales ventajas son: 1.º multiplicar la produccion de forrajes en un mismo espacio de terreno, cultivándolo en pastos ó en prados permanentes de yerbas gramíneas. Evalúase por lo ménos al doble la diferencia que resulta en favor de los prados artificiales y de los cultivos de las plantas leguminosas, de que ántes hemos tratado, y esto es tanto mas fácil de concebir, cuanto que la mayor parte de estas plantas dan á la vez mas forraje, y forraje mas nutritivo, á peso igual que las plantas gramíneas.

El cultivo de los forrajes se intercala perfectamente, y hasta es una excelente preparacion para las plantas económicas de que mas generalmente se hace uso, y dá mayor producto por la razon de que, lejos de esquilmar la tierra, la enriquece.

Estas plantas, cuando, en vez de dejar que granen, se las entierra despues de una, ó aunque sea de muchas cortas ó siegas, fertilizan el terreno, y esto se explica sobre todo considerando que cubren el suelo casi enteramente con sus espesas hojas, y que, al paso que aspiran de la atmósfera la mayor parte de su alimento, abonan el suelo con los residuos y los desperdicios de sus hojas y sus tallos.

Fácil es conocer la importancia que en agricultura puede tener una cosecha que, á la par que dá mas considerables productos, fecundiza la tierra para las cosechas sucesivas, en vez de debilitarla.

La introduccion de los prados arti-

ciales, y en particular la del trébol en lugar de los barbechos, ha sido pues en muchas partes el primer golpe dado á la rutina del sistema bienal y trienal, y una de las primeras condiciones hasta cierto punto indispensables para el éxito del cuadrerial.

Otra de las ventajas que tienen los prados artificiales es la de facilitar, al par que abundantes cosechas de raices, la manutencion del ganado en el establo, con lo cual se consigue poder criar con los productos de un terreno dado, mayor número de animales, puesto que no solo se consumen aquellos productos con mas provecho y utilidad, sino que se evita la pérdida que paciendo causan los animales en los campos, ya sea con los piés, ya con los excrementos, ya de otra manera.

La manutencion en el establo regulariza el consumo de los forrajes, y con un buen sistema de rotacion asegura su abundancia durante todo el año. Tambien tiene este sistema la inmensa ventaja de los estiércoles, de que puede hacerse uso con mas libertad y discernimiento, y sacarse, en fin, mas partido repartiéndolos como conviene, que cuando los mismos animales los esparcen por los campos.

El sistema de dar de comer en pié en los prados artificiales, ofrece ademas graves inconvenientes para la salud de los animales, y debe deshecharse, salvo en los casos en que dichos prados hayan llegado al término de su existencia, ó en que, por falta de semilla, no esté bastante cuajada la yerba para poderla segar con ventaja.

En este estado se encuentran mezcladas las plantas que constituyen el prado á una multitud de adventicias que disminuyen el mérito de las primeras. En caso de ser poco abundante el prado, es menester, para economizar, circunscribir á cada res mayor atándola á una estaca, la porcion que debe comer, y en todo caso no meter el ganado menor hasta el momento en que el sol haya disipado buena parte del rocío que durante la noche se forma en las hojas y en los tallos de dichas plantas, las cuales, comidas en este estado, son sumamente peligrosas á causa de la meteorizacion ó hinchazon, á que tan facilmente esponen á los animales.

El verdadero modo de consumir las yerbas de los prados artificiales, tanto en verde como en seco, es pues en establos bastante capaces y convenientemente dispuestos, ó en patios ó corrales destinados al efecto.

Para evitar los gastos de acarreos en razon de las distancias ó de las dificultades de los caminos, puede mantenerse el ganado lanar en rediles que se trasladan todos los años cerca del terreno que debe suministrar la mayor parte del forraje.

### Su cultivo.

El modo de cultivar los prados artificiales, dá mucha importancia á su distincion en plantas anuales ó bisanuales, y en plantas vivaces. Deben las primeras sembrarse solas y en terrenos preparados al efecto; las otras, como son el trébol, la alfalfa, etc., se siembran muy frecuentemente con los cereales de primavera ú otoño. Por ahora vamos á tratar aquí de las pocas generalidades de este cultivo, de cuyas especialidades hablaremos al tratar de las principales plantas de esta division.

Nada de notable tenemos que decir re-

lativamente á las preparaciones del terreno, sino que para las especies de fuertes y profundas raices, como es, por ejemplo la alfalfa, conviene que los surcos sean mas hondos que para los cereales. Por lo demas, esas raices fuertes y penetrantes saben muy bien abrirse paso siempre que no es demasiado compacta la capa de tierra sobre la cual descansa la vejeta, y remueven al mismo tiempo el suelo, lo cual es otra ventaja. En vista del objeto que con estos cultivos se propone el labrador, se concibe que para proceder á la siembra no es necesario que el terreno esté enteramente limpio, puesto que ya á favor de la alternancia de cultivos, se consigue ahogar las plantas adventicias y preparar su destruccion.

Cuando dicha siembra se efectúa juntamente con la de cereales de primavera, no se proceda á ella hasta que ya han nacido y están algo fuertes los cereales, por temor de que creciendo el prado con demasiada rapidez los perjudique, como suele acontecer sobre todo con el trébol. Pero, ora sea en primavera, ora en otoño débese, en lo posible, escoger para la siembra en tiempo lluvioso, limitándose á un ligero rastillaje, que no aprovecha á la verdad mas que á la cosecha de grano.

Las siembras hechas en otoño inmediatamente despues de las de verano, si bien están en poco uso, convienen, á lo que parece, en los climas donde se teme poco la alternativa de hielos y deshielos, y donde mas generalmente faltan lluvias en primavera.

Tambien cuando se siembra así, se cubre el grano por medio de un ligero rastillaje, pasando un rodillo, y aun muchas veces por el solo efecto de la lluvia. De esta manera se obtienen los prados artificiales sin mas gasto que el de la simiente, mientras que sembrados solo exigirían la mayor parte de los trabajos preparatorios indispensables para los cereales; y es cosa averiguada que la pequeña diferencia que á veces se nota en el desarrollo del grano, queda grandemente compensada con la disminucion de la mano de obra y con el adelanto del prado. Si este no se desarrolla tan completamente y tan pronto como si se hubiese sembrado solo, sabido es que se obtendrá un prado suficientemente espeso, sin perjuicio de una cosecha muy buena de grano y de paja de mucho mejor calidad.

Los prados artificiales, y en particular los del alfalfa, que tienen tendencia á irse quedando claros, han de sembrarse, por esta razon, espesos. En este caso podrán las plantas ser ménos grandes, ménos vigorosas, y aun dar algo ménos forraje que si se hubiesen colocado á menor distancia unas de otras; pero el sembrado espeso asegura un forraje siempre mejor, y sus tallos, mas delgados y ménos duros, son un alimento mas fácil de rumiar y de digerir para los animales. El número de sus hojas es proporcionalmente mucho menor, y como los tallos, si bien no tan grandes, brotan en mucho mayor cantidad, resulta que lo que por un lado se pierde, se gana por otro. Otra ventaja bien positiva de los forrajes ménos fuertes y mas delicados es que se secan mucho mas pronto despues de segados. Para apreciar bien esta ventaja basta pensar en la infinidad de trabajos que necesita esta operacion, y en las dificultades y riesgos que hace correr á los cultivado-

res. Debe sentarse como principio que las plantas leguminosas y vivaces han de sembrarse ménos espesos que las plantas adventicias que les disputan el terreno, sig necesidad de las escardas, siempre costosas y muy difíciles para esta especie de cultivo.

Todos los abonos son convenientes para los prados; pero el que mas los mejora, ó el que mas, por mejor decir, estimula las plantas leguminosas, es el yeso.

Al elogiar el uso de este abono, lo considera Mr. de Dombasle como uno de los medios mas eficaces de asegurar el éxito de una cosecha de trébol, alfalfa ú otras yerbas de la misma especie. A este efecto se echa en la tierra una fanega de yeso por cada fanega de tierra, al mismo tiempo que se siembra el prado artificial, es decir, la mitad solamente de lo que por lo general se pone al segundo año en un campo de trébol; en la primavera se vuelve á poner una cantidad igual, si se cree que sea necesario.

El yeso y la cal, empleados de esta manera ántes de que haya germinado el grano, producen tales efectos que conviene tomar algunas precauciones para impedir que la escesivamente vigorosa vegetacion del trébol perjudique al cultivo que está sembrado.

Como prado artificial anual, una de las plantas que mas fácilmente se cultivan son las habas, no suelen segarse mas que una vez, pero dan con mucha abundancia y son plantas de gran producto.

Estos forrajes son de la mayor utilidad en el método alternante, puesto que tienen el importante objeto de reemplazar los barbechos y de preparar la tierra para otros cultivos. Pueden tambien utilizarse para formar prados artificiales de larga duracion, ó para prados perennes, cuando desde el primer año se quiere obtener de dichas tierras una cosecha de forraje. De todos modos, las plantas anuales protejen en la primavera la vegetacion de las plantas de mas duracion, y cuando estas empiezan á incomodarlas en su desarrollo, caen al golpe de la guadaña, sin haber tenido tiempo de granar, y dejando en la tierra despojos que la abonan.

Los prados artificiales vivaces, de los cuales son los mas importantes la alfalfa y el trébol, dan poco el primer año, y por esta razon se los mezcla con otras plantas que producen ántes de que ellos crezcan; pero desde el segundo se les empieza á dar no solo un corte, sino dos, tres y á veces muchos mas en ciertas condiciones privilegiadas, que se obtienen durante un tiempo mas ó ménos largo. Desde el segundo año, pues, da el trébol el máximo de su producto; pero no así la alfalfa, que, á pesar de la rapidez con que crece, lo vá aumentando anualmente, hasta tanto que sus raices, bien fortalecidas, llegan á apoderarse del terreno.

Tambien es cosa muy esencial y que exige precauciones la eleccion de la semilla, sobre todo en los países en que, no estando todavía muy generalizado el cultivo de dichas plantas, no se recoge aquella con todo el esmero que se requiere.

Es pues importante hacerse de buena semilla á toda costa, pues los primeros ensayos, cuyo mal éxito proviniese de la mala calidad de aquella, podrían tener el triste resultado de desanimar al labrador. Por lo demas, la semilla ménos añeja es la que

mas completamente y con mas prontitud germina, y la que por lo regular produce una vejetacion mas vigorosa.

Preciso es, pues, proporcionársela de la última cosecha, y tener cuidado de que esté bien limpia, bien llena, que no tenga mal olor, y sobre todo, que pese mucho, que es el mejor indicio de su entera madurez y de su buena calidad. Tambien es buen indicio el color en algunas especies, como lo prueban las del trébol y la alfalfa, que, doradas cuando están recién cogidas, toman un color negruzco á medida que envejecen.

(Fénix.)—Balbino Cortés.

## Noticias extranjeras.

Bayona 24 de noviembre.

Las noticias que se reciben de los Estados Unidos, continúan anunciando una mejoría sensible en la situación económico-metálica: los fondos y los géneros se habían resentido de este cambio favorable y unos y otros habían tenido un alza bastante notable; mas donde parece que empezaban á espermentarse tambien los efectos de esta crisis desastrosa, era en la Habana; sin embargo, como todos los síntomas indican que lo mas fuerte del mal ha pasado ya, es de esperar que esta incomodidad sea muy pasajera y que no haya que deplorar consecuencias desagradables.

En Inglaterra, con todo, y á pesar de las buenas noticias que llegan de Nueva-York, continúan declarándose cada dia nuevas quiebras, entre ellas la de la casa Wolwerhampton, y como seguían las peticiones de numerario, se temia que el Banco no aumentase todavía el tipo de su descuento á mas de 10 por 100. Bien sea por efecto de estas quiebras, ó mas bien como consecuencia de la situación general en que se halla la Europa mercantil, la plaza de Paris se halla, desde hace algunos dias, bajo la influencia de un pánico, que se ha apoderado tanto del comercio como de los especuladores; y algunas de las grandes casas que tenían relaciones con los Estados Unidos, se han visto bastante apuradas para hacer honor á los pagos, cuyos vencimientos debían hacerse en la primera quincena de este mes; pero independientemente de estas cosas, cuyos efectos habían sido previstos de antemano, el resto del comercio continuaba en una situación bastante normal y aun favorable, puesto que á pesar del pánico que reinaba, no se habían tenido que deplorar nuevos desastres comerciales, no obstante los grandes sacrificios que impone el descuento á tipos tan elevados.

Lo que ha ocurrido es que muchos negociantes, arrastrados por la inquietud que nace de este estado alarmante, y sin embargo de no tener ningunos compromisos que cumplir, han querido asegurar sus intereses flotantes y ponerse á cubierto, los unos vendiendo las rentas ó acciones que tenían en los caminos de hierro, lo cual ha hecho perder mucho de su estimación á estos valores, y los otros realizando todo su papel, aun á costa de ligeras pérdidas ocasionadas por el ágio elevado.

A consecuencia de las noticias favorables de los Estados Unidos, empieza á sentirse una gran disminución en el comercio de numerario, porque las casas de la alta banca y los espendedores sobre metales acuñados, vacilan mucho ahora en adquirir capitales, sea en Londres ó en Paris, al tipo de 10 por 100, pues temen, y con razón, que las materias de oro ó plata compradas á un tipo tan elevado en Europa, no puedan ser vendidas con beneficio, á su llegada á los Estados Unidos, vista la baja sensible que se advierte en el numerario; de modo que la medida adoptada por los Bancos de alzar el tipo de su descuento, ha venido á producir el objeto deseado de impedir la emigración al extranjero de los capitales acuñados.

En estos últimos dias habían llegado á Londres un millón y 900,000 pesos, procedentes de California y estaban para llegar de un momento á otro, de la Australia, de unos doce á catorce millones de francos en oro, que había sido todo comprado por el Banco.

A pesar del decreto que autoriza la exportación de granos y harinas y el empleo de aquellos en la destilación, no se ha advertido hasta ahora un alza muy sensible en el precio de los cereales; es verdad que en muchos puertos lejos de salir, están aun llegando granos extranjeros, y aun aquí mismo hemos recibido estos últimos dias algunos barcos. Además como los precios no son iguales en todas partes, sucede que, con arreglo á la escala móvil de los derechos de importación y exportación, que varia segun la categoría á que pertenecen ciertos departamentos, mientras en unos puntos los derechos de exportación solo se elevan á 25 céntimos por hectólitro, en otros hay que pagar dos y tres francos.

En el estado de precios del hectólitro de tri-

go que ha sido publicado últimamente por el ministro de Comercio se fijan, como precio medio regulador para la exportación, 18 francos y 93 céntimos para todos los puntos de la primera sección de la segunda clase departamental, que es á la que pertenece nuestro departamento de los Bajos Pirineos: tomando por tipo este precio, se exigirán 25 céntimos de derechos de entrada por hectólitro de trigo, y 50 céntimos por cien kilogramos de harina, tanto por mar y en navío frances, como por tierra, y se cobrarán los mismos derechos de salida ó exportación por iguales artículos.

De mucha importancia y gravedad son las últimas noticias que se reciben de los Principados. Los Divanes, lejos de conformarse á las reglas prescritas en el firmán de su convocación, que dicen terminantemente que cada una de las cuestiones que se tratasen serian votadas por clases, y despues de la discusión de cada artículo, han votado en globo los deseos expresados. Este vicio de forma puede ser un motivo poderoso para anular todas las deliberaciones y resoluciones adoptadas; motivo legal contra el cual no podrán alegar nada las potencias representadas en el congreso de Paris, porque el firmán de la convocación de estas asambleas y las disposiciones que prescribían el modo y forma de sus deliberaciones, fueron aceptados por dichas potencias. Este resultado que es el efecto de la presión que ejercen en los Divanes los demócratas que en ellos han entrado, y las tendencias avanzadas y revolucionarias que muestran, ha producido un gran desaliento aun entre los mas calurosos partidarios de la union, y muchos empiezan á tomar precauciones para quedar á cubierto en medio de los acontecimientos desagradables que se temen próximos á estallar: así es que el mismo príncipe Stirbeeby ha creído deber hallarse enfermo y hacerse prescribir la residencia de Niza, para donde se disponía á marchar. Por otra parte, segun una correspondencia dirigida de Constantinopla á la *Gaceta austriaca*, y otra de Bolgrado, las tropas otomanas iban á ocupar todas las cabezas de los puentes del Danubio, y reforzar las guarniciones de las tres fortalezas de Servia; que la Puerta, alarmada de la marcha que tomaban las deliberaciones de los Divanes, é informada que se trataba de organizar un gobierno provisional para los dos Principados, iba á formar un ejército de observación sobre el Danubio, pronto á intervenir á mano armada si aquel caso llegaba, para restablecer el orden y poner á cubierto los derechos de la soberanía del sultan.

Un parte telegráfico que recibí en este momento de Marsella, me anuncia entre otras cosas, que se había declarado un alza en el precio de los cereales que llegaba hasta tres francos para algunas calidades, especialmente los trigos africanos.

Noticias de Constantinopla del 44, dicen que la Puerta había pedido que se suspendieran las ejecuciones que se habían pronunciado por los tribunales de Bolgrado contra los acusados del proyecto de asesinato del príncipe de Servia, y el *Diario* de aquella capital desmiente la voz que había corrido de que nuestro embajador el señor Thouvenel había interrumpido sus relaciones con la Puerta.

Se ha colocado el cable eléctrico entre Malta y Cerdeña; de las 154 elecciones que se conocían en Turin hasta ahora, 106 pertenecían al partido liberal, y 48 al de la derecha ó conservador.

Ha quedado concluida la convención entre las potencias para la navegacion del Danubio.

Paris 20 de noviembre.

Casi todos los convidados de Compiègne se han despedido del emperador y regresado á la capital, á donde no debe tardar en venir á la corte. La época de los salones de los bailes y de las fiestas, va á abrirse con gran contentamiento de los que alimentamos nuestras correspondencias con las relaciones las notas, é incidentes que solo en ciertos salones políticos de Paris pueden hallarse.

Con el nombramiento del procurador imperial del tribunal de casación, Mr. Royer, para la vacante que deja en el gabinete el difunto guarda-sellos, han cesado los rumores de cambios y de modificaciones ministeriales. El mundo político no puede perder la antigua costumbre, tan arraigada en la época del parlamentarismo, de echar á volar nombres propios, cada vez que se trata de alguna elección política de importancia.

En el antiguo régimen, esta clase de candidaturas, no solo tenían su fundamento, sino que muchas veces los partidos sabían imponer al poder sus hombres, y esto se ha visto muchas veces; pero con el cesarismo los reclamos de este género son, cuando ménos, inútiles, pues es mismo *entourage* del emperador, está tan á oscuras acerca del pensamiento que S. M. abriga, como lo puede estar el público hasta que lo vé consignado en las columnas del *Monitor*.

El nuevo ministro de la Justicia es hace años conocido en la magistratura, aunque sea poco veterano en el campo la política, pues como hombre político no se ha distinguido en todo el reinado de Luis Felipe. Jurisconsulto distinguido, práctico en sus negocios de la curia, con dotes excelentes de orador, Mr. Royer se asoció á la fortuna política del segundo imperio como otros muchos, desde los primeros dias que el príncipe Napoleón ocupó el palacio del Elyseo, como presidente de la repú-

blica. De esta época datan muchas é importantes adhe- siones á la persona del actual emperador, que hoy figura en el régimen político inaugurado tras el golpe de Estado. Muchos, muchísimos personajes que figuraron con mas ó ménos éxito entre la diversa escala de la llamada oposicion dinástica, desde Mr. Billault, ministro del Interior, hasta Mr. Drouin de Lousis, ministro que fué de Negocios estraangeros del imperio y hoy poco afecto al César, han llegado á ocupar las primeras posiciones, no sin grande estrafieza de los antiguos y constantes bonapartistas que durante los treinta últimos años constituyeron el núcleo del imperialismo en Francia. Seguro de estos últimos, el Emperador, obrando con suma habilidad, ha querido asimilar las fuerzas vivas que se han ido presentándose á su paso, ejerciendo en esta oportuna eleccion de personas una especie de prudente teoría ecléctica, que ha producido los mejores efectos. Al lado del fiel conde de Persigny, compañero inseparable en la desgracia, encuentra V. hoy coadyuvando á la obra común, desde los corifeos del sansimonismo hasta los políticos del ultraliberalismo de la monarquía de julio, aquella falange de impacientes que tanto que hacer dió á los Guizots, á los Molés, y aun al mismo Thiers.

Todos estos elementos heterogéneos están fundidos en la administración y en la política, gracias á la enérgica contestura del régimen imperial, y sobre todo á la voluntad omnipotente del César. Con el apoyo decidido del ejército, las simpatías inequívocas de las poblaciones rurales y la marcada benevolencia con que le sostuvo el clero, la obra del 2 de diciembre ha podido ser perfectamente secundada por la inteligencia de los prácticos del parlamentarismo, incorporados á tiempo al segundo imperio.

Desde que se ha podido prever el desenlace inmediato de los negocios de la India, la atención pública, que había olvidado la cuestion china, vuelve despues de seis ó siete meses á ocuparse de nuevo de ella. El interés comercial que las grandes naciones marítimas de Europa tienen para ocuparse del Celeste imperio, es demasiado grande para que ni la Inglaterra ni la Francia dejen de aprovecharse de las circunstancias, á fin de obligar á la corte de Pekin á entablar relaciones nuevas y hacer que ejecute los tratados existentes. La razon que hasta ahora ha alegado siempre la China para entorpecer el comercio con los europeos, era que la introduccion del ópio le arrancaba cantidades enormes de metálico. Segun los documentos oficiales que tengo á la vista, esta asercion hoy no es exacta, sin que yo pretenda que años atrás no haya podido serlo. El comercio de Europa y de la América del norte con el Celeste imperio, se salda hoy con una importación considerable de numerario, y precisamente esto es lo que las primeras naciones del globo quieren evitar, haciendo que la China admitiese para saldo de las exportaciones manufacturas y artículos de importación.

En 1856 se han sacado de los puertos de la China, 91 mil balas de seda y 150 millones de libras de thé; y como la cantidad de ópio importada durante el mismo año no ha pasado de 75 mil cajas, claro es que la Europa ha debido saldarse en numerario esta enorme diferencia que resulta entre la importación y la exportación.

Puede calcularse que ha pasado de 400 millones de reales el numerario que la Europa ha tenido que importar á la China, para pagar en 1855, la diferencia de la exportación y la importación. La Inglaterra es la que ha pagado la parte mas considerable de este metálico, arrebatado á la circulación del comercio del mundo.

Las noticias de Méjico, fecha 21 de octubre, presentan muy desesperada la situación de la república: Comoufort pide poderes dictatoriales; el país se está desorganizando completamente; los pronunciamientos siguen mas fuertes que nunca; aquello parece haber entrado en el principio de la disolucion general y completa. ¡Pobre país!

Continúa la escasez del metálico pesando sobre la plaza de Londres.

Se presentan en el Banco al descuento masas de valores y se trataba de subir mas todavía el interés de los descuentos.

El Banco de Wolwerhampton, que había sido reputado como uno de los mas sólidos del Reino Unido, ha suspendido sus pagos. Está situado en medio de la rica comarca manufacturera del condado de Stafford, y por este motivo sus negocios eran considerables.

Las noticias de Escocia van siendo ménos malas, y ha llegado el *Australian* con 256,000 libras esterlinas en oro, que van á ir á las cajas del Banco de Inglaterra.

El Banco de Francia va mejorando su caja desde que la policía vigila á los cambistas: de 181 ha subido á 189 millones el metálico en caja esta mañana. Las piezas de 5 francos, que no se veían átes mas que en poder de los hebreos cambistas, van acostumbrándose á ir á los sótanos del Banco.

El decreto que autoriza la exportación de los granos ha vuelto á reanimar el comercio de Marsella. El gobierno ha hecho muy bien en permitir la exportación, porque los almacenes de las ciudades y los depósitos de los labradores estaban atestados de granos, y los últimos particularmente, no podían vender sino á precios que no remuneraban el trabajo. Con la exportación de granos en grande escala que ahora se prepara, van á entrar en Francia muchos centenares de millones de francos, que buena falta hacen.

Como decía á V. en una de mis anteriores, verá V. como no tarda en establecerse el nivel entre la demanda y la compra: los precios de las cosas van á bajar

considerablemente en todo el mundo: consecuencia primera de la liquidación general que la gran crisis actual hace inevitable.

Entre otras quiebras señaladas en Inglaterra, la casa de MM. E. Sieveknig é hijos, ricos banqueros de Fenchurch-street, que negociaba con Hamburgo principalmente, deja un pasivo de 25 millones de francos. Estos desastres impresionan mucho al público aquí y en Inglaterra la desconfianza del público es tan grande que á toda prisa retira sus capitales de las casas de banca y compra consolidados, que aunque dan menor interés, no están al ménos tan espuestos al naufragio actual.

Fénix.—Luis García Luna.

## Noticias nacionales.

MADRID 24 DE NOVIEMBRE.

De Castellon escribe á *La Crónica* su correspondencia, con fecha 16, lo siguiente:

«Como los conatos de conspiración descubierta en Barcelona pudieran dar pábulo á los rumores que los enemigos del orden no se descuidaran en explotar, abultando lo sucedido ayer en esta capital, diré á Vds. sucintamente cuanto pasó, con los detalles de quien presenció lo sucedido.

Ayer era el dia señalado para proceder á la quinta ó sorteo de la reserva para el corriente año; en la Plaza de la Constitucion se había construido al efecto un tablado bajo los pórticos de la Casa de la Ciudad; en él se encontraban desde las ocho de la mañana presidiendo las operaciones preliminares del sorteo, los señores alcalde primero D. Antonio de Vera y concejales del ilustre ayuntamiento.

En la plaza se hallaban los mozos con no pocos curiosos de gente labradora y artesana, por la circunstancia de ser dia de fiesta.

Concluida la operacion de introducir las bolas en los cántaros, al ver los mozos que se aproximaban dos niños del colegio de San Vicente Ferrer para sacar las suertes, principiaron ciertos murmullos de desaprobación que fueron en aumento hasta llegar á tomar, por las voces y gritería, el carácter de motin contra semejante innovacion, pues querían (como en las anteriores quintas se ha verificado) tener el consuelo de sacar ellos mismos la suerte que les cupiese.

El señor alcalde Vera les manifestó con el franco y enérgico lenguaje que acostumbra, que ante la ley no había consideración alguna, y que el sorteo se continuaría en la forma mandada, resuelto como estaba á hacer respetar las órdenes del gobierno y su autoridad.

Los mozos siguieron dando voces y agrapándose al rededor del tablado, cuando en aquel momento llegó el señor gobernador de la provincia, quien dirigió tambien la palabra á los amotinados en el mismo sentido y con igual decision que el alcalde, añadiendo que, confiada como le estaba la tranquilidad y el orden de la provincia, obraría resueltamente contra quien tratase de alterarlo: apesar de todo, los grupos no se disolvían ni cedían en sus gritos; entonces el gobernador mandó á los civiles que estaban al pié del tablado, armar bayoneta y tomar una imponente actitud; en aquel mismo instante llegaron á la plaza el señor comandante general de la provincia y algunas fuerzas del batallón de Burgos, carabineros y algunos pocos caballos de la guardia civil, lo que produjo algunas corridas y alarma en el centro de la población, que sin embargo volvió bien pronto á quedar en estado normal, siguiendo hasta su fin sin mas oposicion la operacion del sorteo: por la tarde las fuerzas se retiraron á sus puntos, y la ciudad quedó enteramente tranquila: en la misma noche se hicieron algunas prisiones de los principales instigadores del semi-motin, y ya el juzgado entiende en la averiguacion de los hechos.»

(Leon Español.)—Fernando Martínez Pedrosa.

S. M. la Reina, queriendo premiar los buenos servicios que durante su niñez le prestó la Esclentísima señora condesa viuda de Buena-Esperanza, marquesa de Gaviria, acaba de nombrarla dama de su Real persona.

El 20 ha salido de Paris, con direccion á esta corte, el general Fernandez San Roman, acompañado de su joven esposa.

De una carta de la Habana, fecha 29 de octubre, que hemos recibido por el correo de hoy, extractamos los siguientes párrafos.

«Como el correo de España que debe llegar del 5 al 4 del mes próximo, no saldrá de vuelta hasta el 12, segun costumbre, me ha parecido conveniente ganar los doce ó catorce dias que median hasta aquella fecha, escribiéndoles por la vía del Norte, para decirles, que, despues de haberse recibido el último correo de la Peninsula, han tomado algun incremento las probabilidades de guerra con Méjico. Se nota bastante movimiento en la escuadra que hoy está toda lista, á escepcion del navio, para hacerse á la mar. Los cuerpos

que se supone serán los expedicionarios, están completando su fuerza reglamentaria con gente veterana de otros cuerpos, cubriéndose las bajas que en estos resultan con soldados de los que van llegando. También la artillería ha recibido aumento notable, y la montada está al completo de ganado con una compra que se ha hecho de 500 á 600 mulas. Se está construyendo con toda actividad balerío de diferentes calibres. En fin, todo indica que nos preparamos á un movimiento militar.»

Parece que el gobierno ha contratado con el Banco Español el envío á Londres y París de los fondos necesarios, en cantidad de veinte y ocho millones de reales, para el pago de la deuda exterior. El gobierno, en equivalencia de este y otros servicios, ha dado al Banco en primer lugar las doce mil onzas de oro enviadas de Manila; en segundo las partes procedentes de la moneda macuquina de Filipinas que representa una suma de doce á catorce millones de reales, y en tercero veinte y ocho millones en libranzas sobre las Tesorerías de las provincias, que ha elegido el mismo Banco, pagaderas en 15 y 31 de diciembre próximo. El Banco se propone realizar estas libranzas, trayendo á Madrid la mayor parte posible de numerario.

Se va traluciendo algo de la nueva organización que va darse al ministerio de Hacienda. Si nuestras noticias no son inexactas, entra en el pensamiento del Sr. Mon: 1º, restablecer la dirección de contribuciones directas, con lo cual volverá á llevarse la administración provincial por dos oficinas generales: las administraciones de directas é indirectas, suprimiéndose en consecuencia las denominadas de Hacienda pública que hoy se hallan establecidas; y 2º, suprimir la dirección general del Tesoro, creándose en su lugar en el ministerio de Hacienda una ordenación general de pagos, en la cual deben refundirse las especiales de las de los demás ministerios.

La Gaceta publica hoy un Real decreto relevando al señor Bermúdez de Castro, actual ministro de la Gobernación del cargo de Enviado extraordinario y ministro plenipotenciario cerca de S. M. el Emperador de Austria; otro nombrando para este importante cargo al señor don Leopoldo Augusto de Gueto, subsecretario en comisión del ministerio de Estado: otro nombrando para este destino al señor don Juan Tomas Comyn, que fué nombrado ministro residente en Costa-Rica y Nicaragua, y desempeña actualmente en comisión el cargo de primer secretario de la legación española en Londres; y otro, en fin, fijando el personal de que por ahora deberá consistir la escala activa del cuerpo general de la Armada.

El Occidente, fundándose en lo dicho por algunos periódicos de la oposición sobre disidencias entre los miembros del actual gabinete, vuelve á sacar á plaza los desacreditados rumores de crisis, rumores á que ni el mismo Occidente puede fundadamente dar importancia.

De la supuesta inacción del ministerio, inacción cuyos motivos hemos explicado hasta la saciedad, deducen sus adversarios primeramente la falta de unidad de miras, y de esta gratuita falta de unidad á las crisis no hay más que un paso. Pero, como la inacción no existe, como sin duda los mismos diarios que acusan de ella al ministerio le acusan con mas justicia de inconsistencia si obrara de otra manera, el edificio de oposición fundado sobre una base tan falsa y deleznable cae por tierra sin necesidad de emplear para combatirlo otras armas que el sano criterio, y la lógica de buena ley.

El personal de la escala activa del cuerpo general de la armada constará por ahora, según el decreto que hoy publica la Gaceta, de un Capitán general, cinco tenientes generales, 12 jefes de escuadra, 16 brigadieres, 50 capitanes de navío, 60 capitanes de fragata, 180 tenientes de navío y el número indeterminado de alféreces de navío que produzca el ascenso de los guardias marinas que cumplan el tiempo de servicio señalado en el reglamento de su clase.—Desde 1º de enero de 1858, se aumentará hasta 150 plazas la dotación de aspirantes del colegio naval militar.

En el astillero de la Salve, en Cona de Bilbao, ocurrió días pasados una verdadera desgracia, en uno de los constructores mas acreditados. Ibase á botar al agua el hermoso bergantín *Jóven Eustaquia*, completamente arbolado, cuando faltando la almohadilla de uno de los puntales de sosten del casco, inclinóse á estribor y antes de caer al agua se tumbó y quedó completamente acostado. Las personas que iban dentro se echaron al lado opuesto al advertir el desastre que les amenazaba, y agarrándose á la jarcia evitaron el irse al rio y acaso desgraciarse. Al instante acudieron los maestros y operarios de los astilleros vecinos á dar auxilio al incidente desgraciado, pero por muchos esfuerzos que emplea-

ron nada habían conseguido en las dos mareas siguientes. El buque seguía en una situación muy crítica.

El *Diario Español* está publicando unos *Estudios críticos sobre el estado militar de España*, que han empezado á llamar mucho la atención de nuestros militares. Este trabajo, cuya profundidad de ideas, exposición de materias y castizo lenguaje ha de dar gran reputación de militar entendido y pensador á su autor el coronel de caballería D. Antonio L. de Letona, oficial que ha sido del ministerio de la Guerra, escitará, no lo dudamos, la curiosidad, y hasta la noble emulación de todos aquellos que se dedican al estudio de las cosas de la milicia, pues, según tenemos entendido, y nos han asegurado personas competentes en la materia, la espresada obra contiene juicios y apreciaciones de un orden tan elevado, que creemos sea la primera en su género que haya visto la luz pública en España.

Por la Comisaría de los Santos Lugares en Madrid se han mandado librar á Palestina los fondos suficientes para auxiliar á los religiosos Franciscanos que tiene España en Palestina. Si por un momento ha existido la escasez de recursos de que nos ha hablado la *Esperanza*, no ha sido por culpa de la Comisaría de Madrid, sino porque los Padres acudiendo á necesidades apremiantes han tenido que emplear los que tenían en su poder remitidos por España.

El comandante general del apostadero de Filipinas, con fecha 21 de agosto último participó al ministerio de Marina, que el vapor de S. M. *Magallanes*, tuvo el 22 de julio anterior un combate en las inmediaciones de la isla de Cebú, con una división de pancos de piratas moros, y el resultado fué dejar muertos 30 de aquellos y apresar 13, destrozó 8 de las citadas embarcaciones, y rescató 37 cautivos de diferentes edades y sexos, quedando en poder del comandante del *Magallanes* algunas armas y trofeos de los vencidos.—Las pérdidas del vapor y de la división de fuerzas suítes de Cebú que contribuyeron al éxito del combate, consisten en la muerte de un marino europeo y dos artilleros indígenas, que fueron heridos levemente, y á la recomendación que el citado jefe del apostadero hace del comandante y oficiales del vapor *Magallanes*, agrega la del teniente coronel de infantería D. Luis Ibañez, que se ofreció voluntariamente á tomar parte en aquella expedición.

El bergantín *Jóven Eustaquia*, que dijimos haber sufrido un peligroso percance al ir á botarle al agua en la ría de Bilbao, ha sido al fin levantado sin notable deterioro, y á estas fechas se habrá ya lanzado al Océano.

La torre del convento de la Merced de la ciudad de Veracruz, que por su grande elevación podía servir para valizarse los buques que hagan derrota al puerto del mismo nombre se cayó á plomo sobre sus cimientos, en la noche del 29 al 30 de setiembre de este año, según noticias que se han recibido en el ministerio de Marina.

Va á crearse en esta corte una sociedad compuesta de las mas distinguidas señoritas de la aristocracia, las que rifarán todos los meses una colección de labores preciosas hechas por su mano con el fin de dotar en el año á seis jóvenes huérfanas.

(D. de Barcelona.)—Francisco Lopez.

## Variedades.

DE LOS SEMBRADOS EN LÍNEAS Y EN RADIOS POR EL MÉTODO LESSEUR.

La sociedad de agricultura de Boloña Sur-Mer, se preocupa vivamente de este método, cuyo ensayo acaba de recomendar vivamente á los labradores de los distritos inmediatos. En una sesión reciente M. Leon de Rosny ha dado con respecto á estos sembrados las noticias que insertamos á continuación.

El método Lesseur consiste, propiamente hablando, en abinar el campo después de bien labrado y escardado, de modo que los surcos tengan 20 á 25 centímetros de espacio. En la parte posterior del avinador está adoptada una pequeña sembradora que siembra el grano en el fondo de los surcos.

Una vez sembrado el trigo, sigue la operación de recubrir la simiente, siendo en esto en lo que consiste la invención de Lesseur. En vez de rastrillar el trigo, lo que destruirá los surcos, un hombre sigue

al abinador, teniendo un pié en el surco y otro en el inmediato, de modo que cubra dos líneas á la vez. Este hombre camina lentamente, arrastrando los piés contra las paredes de los surcos, con el fin de que la tierra que caiga recubra la simiente.

Así, un campo sembrado según el método Lesseur, presenta exactamente el mismo aspecto que un campo nuevamente abinado. Los surcos conservan cerca de 12 centímetros de profundidad, y todos los granos de trigo se hallan del mismo modo enterrados y en las condiciones mas favorables. No hay, por decirlo así, ni un grano perdido. Por otra parte, estando la tierra apisonada y compacta, por las pisadas del hombre que recubre la simiente, el trigo halla tan pronto como ha germinado, la tierra firme que le conviene.

Estando asurcado el campo de Noreste á Sudeste, el trigo que se halla en el fondo de los surcos está al abrigo de los vientos y los frios de un modo mas completo que por medio de los terrones que los labradores gustan ver en sus sembrados.

Por efecto de las lluvias y deshielos la tierra tiende constantemente á descender al fondo de los surcos; y de este modo el trigo se halla natural é inevitablemente reforzado para su mejor crecimiento.

En la primavera, apenas comienza á espigar, se pasa un rastrillo al través, y las costras de los surcos producen una considerable cantidad de tierra mollida, corregida por el invierno, que deja aporcado el trigo de cinco á seis centímetros, lo que hace que se desarrolle y crezca con vigor.

No es, pues, de sorprender que el método Lesseur permita economizar una cantidad considerable de simiente, pues estando colocados todos los granos á una profundidad igual y en las mejores condiciones de germinación, no se pierde ningún grano, debiendo contribuir además para crecer vigorosamente el aporamiento de tierra mollida que el trigo recibe en la primavera.

La sociedad de Boloña ha creído útil llamar la atención de los cultivadores sobre el método Lesseur, según el informe favorable que de él se ha hecho á la sociedad de agricultura de Meaux, creyendo que encierra una idea buena y útil, que podrá practicarse con ventaja en las tierras ligeras y en todas aquellas donde el trigo está espuesto á helarse por los frios.

### EXPERIENCIAS COMPARATIVAS SOBRE LA RIQUEZA DE LA LECHE.

La Sociedad central de agricultura de Bélgica acaba de poner en conocimiento de los labradores y de los criaderos el hecho siguiente:

M. Rhode, director del instituto agrícola de Eldena, ha demostrado recientemente por medio de experimentos que la leche es tanto mas rica en materias sólidas y particularmente en grasa, cuanto ménos tiempo permanece en las mamas de las vacas, y se extrae por consiguiente con mas frecuencia.

En dos vacas se ha hecho este experimento que ha durado 24 días, en los cuales no se ha cesado de pesarles el alimento, con el fin de que recibiesen constantemente igual cantidad. Durante los doce primeros días la extracción ha tenido lugar por tres veces en cada uno, á saber: á las 5 de la mañana, á las 12 del día y á las 7 de la tarde. Durante los 12 días últimos, esta operación solo se repetía dos veces por día: á las 6 de la mañana y á la misma hora por la tarde. La leche, rigurosamente medida, se ha analizado de seis en seis días por el doctor M. Crommer.

La primera parte del experimento ó sea en la que se ordeñaban las vacas tres veces, duró desde el 11 al 22 de marzo ambos inclusive: las dos vacas han dado en este período 183 litros 54 cs. de leche; sea 15 litros 29 cs. por día, compuestos del modo siguiente: materias sólidas 12,7 en 100 partes: agua 87, 6; manteca 4, 1; caseína 4, 5; azúcar lactea y sales 3, 8.

En la segunda parte del experimento, del 23 de marzo al 3 de abril inclusive, las vacas, ordeñadas tan solo dos veces,

han dado 158 litros 46 cs. de leche, sea 13 litros 20 cs. por día, cuya composición está representada por las cifras siguientes: materias sólidas, 12 1 en 100 partes; agua 87, 9; manteca 3,5; caseína 4, 4; azúcar lactea y sales, 4, 2.

Así la leche de las tres extracciones del primer período del experimento, comparado con el segundo, contiene, término medio, un sobrante de 0, 6 por 100 de manteca y de 0, 1 de caseína, mientras que la leche de las vacas que han sido ordeñadas dos veces al día contiene de mas 0, 3 por 100 de agua y 0, 4 por 100 de sales y azúcar lactea.

Por insignificante que á primera vista parezca la diferencia, resulta que si para producir una libra de manteca en el primer caso se necesitan 16 litros de leche, solo son necesarios 12 y 3/4 en el segundo. De todos modos el experimento de M. Rhode, repetido en dos localidades diferentes, merece tomarse seriamente en consideración.

Tal es el parecer de la sociedad central.

(Eco de la Ganadería.)

Genaro Morquecho y Palma.

## Palma 2 de diciembre.

En celebridad del nacimiento del príncipe de Asturias se ha cantado esta mañana en la Santa Iglesia un *Te-Deum* general, que ha entonado el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, al que han asistido todas las autoridades. Ocupando sus respectivos puestos se veía á los Escmos. Sres. Capitan general y Gobernador militar de esta plaza, que con su presencia daban mayor realce á tan digno acto. Una numerosa y escogida concurrencia poblaba el sagrado recinto, y en todos los semblantes se notaba la satisfacción con que ha sido recibida en esta isla la fausta noticia del alumbramiento de S. M.

J. CORRÓ Y COLL.

### Boletín religioso.

Santo de mañana.

SAN FRANCISCO JAVIER CONFESOR Y SAN MAURO MÁRTIR.

*San Francisco Javier, hijo de la provincia de Navarra y uno de los mejores ornamentos de la Compañía de Jesús. Destinado á predicar el Evangelio en la India, convirtió mas de un millón de gentiles, coronando el Señor la gloria de su apostolado en Sancho, en este día del año 1552.*

*San Mauro que padeció en Roma junto con su hermano San Jason, á los que se asociaron sus padres los santos Claudio tribuno é Hilaria, con setenta soldados que fueron degollados por Cristo en el imperio de Numeriano.*

### Anuncios oficiales.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el comandante graduado, capitán de la brigada fija de Artillería D. Bartolomé Frontera.

Parada, hospital y provisiones, rondas y contra-rondas, Luchana.

El teniente coronel Sargento mayor—Benito de Amores.

El Alcalde constitucional de la ciudad de Palma presidente del Ayuntamiento de la misma:

Palmasanos: los días de prosperidad para el Trono, son días de esperanza para los pueblos. En provecho de ellos refluyen los faustos acontecimientos con que se digna la Providencia aumentar el esplendor y la estabilidad de aquel. Unamos pues nuestro júbilo y nuestros votos á los que, partiendo del régio alcázar, resuenan en todos los ángulos de la monarquía; y esperemos que Dios al derramar sus bendiciones sobre la venerable estirpe de nuestros reyes, vinculará á ellas como durante tantos siglos la gloria y ventura de nuestra patria. Palma 4º de diciembre de 1857.—Juan Ferrá.

# SECCION DE ANUNCIOS.



En la circular que tenemos en prensa y que en breve vamos á dejar concluida, podrá notar el público el esmero de los trabajos que desempeña nuestro establecimiento artístico. Algun provecho creemos que debe reportar al país la realización de un pensamiento enteramente útil, y esta creencia es la que nos ha decidido á acometer una empresa para la cual hemos tenido que vencer grandes dificultades. Hoy, que se han considerado á nuestros trabajos como merecedores del buen gusto que los distingue, y habiéndonos manifestado algunos señores los mas vivos deseos de ver y enterarse de la clase de los trabajos que desempeñamos, hemos acordado insertarlos á continuación y esponer las muestras en la plaza de Cort, número 18, casa del Sr. Cabrer, nuestro encargado de recibir trabajos de litografía y grabados.

### LITOGRAFIA.

Letras de cambio de dos y mas tintas con hermosos dibujos.

Facturas con selectos adornos á gusto del comerciante.

Circulares embellecidas con elegante forma de letra ya inglesa, francesa ó española.

Conocimientos marítimos.

Tarjas de casino con alegorías aplicadas al título que representa.

Tarjas de difunto tiradas sobre cartulina negra con dibujos dorados expresando el sentimiento de que son objeto.

Tarjas de visita de elegante forma de letra con armas de familia grabadas en piedra ó acero.

Dibujos de adorno de muy buen gusto para rótulos de droguería, para botellas de licor, etc.

### GRABADOS.

Sellos de cobre, madera ó acero para Ayuntamientos y Corporaciones.

Sellos para cerrar las cartas.

Sellos para la secretaría del Obispado con el emblema ó alegoría que le distingue.

Sellos para las oficinas militares.

Sellos para las Aduanas.

Grabar armas de familia en cobre ó acero para estamparlas en el papel de escribir ó en las tarjetas de visita.

Marcar cubiertos de oro, plata ú otro metal.

Grabar marcas de papel de fumar y cubiertas, y además cuantos objetos de arte, industria y comercio se deseen.

### GRATIS.

El Sr. Morató (Peregrin) ha señalado una clase gratis de escritura de repaso para todos aquellos que fueron sus alumnos en los diferentes cursos anunciados en esta capital desde el año de 1853 hasta el '55, época en que por afecciones de familia tuvo que ausentarse de esta Isla. Como he estado siempre convencido de los principios de la caligrafía que enseño, y habiendo sabido que en esta capital algunos de los jóvenes que fueron enseñados (por su indolencia y desaplicacion) han olvidado el carácter de letra que aprendieron bajo mi direccion, he resuelto por este motivo darles un repaso para que reproduzcan prácticamente las lecciones del hermoso carácter *Misto*.

Igualmente queda abierta desde hoy la clase de letra inglesa, mista, francesa y española para los que nuevamente tratan de enseñarse á escribir.

Estos, como siempre, pagarán 60 rs. despues de enseñados, pero para no experimentar como en muchas ocasiones la falta de asistencia á las últimas lecciones dejando por este medio de satisfacer los 60 rs., se abonarán 50 rs. de entrada y los otros 10 á la conclusion de las lecciones ó sea despues de enseñados.

Los profesores viven en la Rambla vieja, núm. 11 entresuelo, frente el convento de las monjas de Santa Teresa. Desde 10 de diciembre de 1857.—Peregrin Morató y Gisbert.

## HORTICULTURA.

Mr. Guillermo Constantino acaba de recibir del establecimiento de horticultura de los señores Burdin de Chamberi, una coleccion de árboles frutales de todas calidades, principalmente perales, manzanos y almendros de fuerza superior, engertados sobre franco y sobre ciruelos, que son preferibles para los sitios húmedos, y por su vegetacion mas tardía.

Estos artículos como tambien rosales y otros arbustos de flores se despachan en el huerto situado junto la puerta Pintada, debajo la muralla.

## Tienda de vidrios planos,

PLAZA DE CORT, NÚM. 54.

En ella hay un grandioso surtido de vidrios planos de las mejores fábricas del reino, como igualmente un grande depósito de lunas azogadas para espejos, de reinos extranjeros. Dichos artículos quedan anunciados desde hoy á fin de que puedan surtirse las personas que necesiten de ellos, con mas baratura que en ningun despacho de la isla.—Igualmente canales y cañerías de hoja de lata y de zinc.

## ¡¡POR 18 REALES!!

En la Imprenta y librería de GELABERT, *Pas den Quint*, núm. 74, piso principal, y en su despacho plaza de Cort, núm. 56, se darán por el infimo precio mencionado los objetos de escritorio siguientes: Una caja papel *Blanco unido* satinado, azul id., ó *Vergé*, de 125 cartas siendo español y de 120 siendo extranjero **TIMBRADO ELEGANTEMENTE** con las iniciales del comprador.—Cien sobres adecuados al papel.—Una caja conteniendo cincuenta plumas con corte á cada lado, de las llamadas *Beccs de plumes naturelles*, y un mango para colocarlas, á escoger.—Tres lapiceros.—Dos barras lacre, del color que quiera el comprador.—Seis pliegos papel secante ó *chupon*.—Veinte y cinco panes obleas ó una caja de idem cortadas.—Una botella tinta *aromática* negra ó morada, á escoger, y *Una caja arenilla*.

## INTERESANTE.

En la fábrica de tejidos de la Merced se hallan de venta paños para raglanes, patenes de algodón, vestidos para señoras, lanillas, enaguas y otros diferentes y variados géneros, á precios muy cómodos.

## GRAN SURTIDO DE PAÑUELOS.

Acaba de llegar á esta ciudad procedente de Barcelona, el mismo catalan que vino el año pasado, el cual lleva un gran surtido de pañuelos de lana, camisetas, medias y paño negro.

El que encuentre algodón en alguno de dichos pañuelos se le dará un premio de 25 reales. Estos artículos se darán á precios muy cómodos.—Vive en la fonda de las Cuatro Naciones.

## LIQUIDACION POR CUENTA DE UNA FÁBRICA.

SEIS DIAS DE VENTA.

50 POR 100 DE REBAJA.

En la plaza de San Nicolauet, número 29, piso 2º de la casa donde vive el peluquero Millan, se halla de venta un hermoso y variado surtido de chalecos de felpa de SEDA y novedades mas recientes. Los precios fijos é invariables son 24, 29, 30 y 32 reales. **TODOS LOS CHALECOS SON DE FELPA DE SEDA.** Horas de despacho, de nueve á doce por la mañana, y de una á cinco por la tarde.—**ADVERTENCIA.**—Las personas que compraren por valor de cien reales se les hará un regalo.

## LIBRERIA DE JUAN COLOMAR, PLAZA DE CORT.

### EL POR QUÉ

DE TODAS

### LAS CEREMONIAS DE LA IGLESIA

Y SUS MISTERIOS:

*Cartilla de Prelados y Sacerdotes, que enseña las Ordenanzas Eclesiásticas que deben saber todos los Ministros de Dios; escrito en forma de diálogo simbólico entre un Vicario instruido y un Estudiante curioso.*

POR EL PRESBITERO

DON ANTONIO LOBERA Y ABIO.

DIVIDIDO EN CUATRO TRATADOS.

El 1º contiene: *El por qué de todas las cosas de la Iglesia en comun, y sus misterios, asi en lo esterno como en lo interno.* El 2º *El por qué de todas las Ceremonias del Santo Sacrificio de la Misa y sus Misterios.* El 3º *El por qué de todos los Sacramentos y sus ceremonias, ilustrado con Teología dogmática.* El 4º *El por qué de todas las festividades, y su origen, con adición de todos los Himnos del Breviario Romano contruidos, y las ceremonias que hacen los griegos cismáticos, moros, judíos, turcos, etc.*

(Con licencia de la autoridad eclesiástica.)

Consta de un tomo en 4º mayor, y se vende en Palma á 22 reales en rústica y 26 en pasta.—Los prospectos se reparten grátis.

## LA ACTUALIDAD,

*Periódico de medicina, cirugía, farmacia y ciencias auxiliares, literatura, artes é industria.*

Ha empezado á publicarse en Valencia el dia 15 de noviembre, y continuará sin interrupcion todos los domingos.

Se suscribe en la botica de D. Pedro Antonio Obrador, calle *dels Fideus*, número 18, en Palma.

Precio: tres meses 12 reales, seis meses 25 reales, un año 44 reales.

**ALQUILERES.**—En la calle de San Lorenzo hay una casa zaguan para alquilar, con dos fuentes, un pozo, terrado, cuadra y demas comodidades apetecibles construidas recientemente: en la calle de la Calatrava preguntando por Antonio Riera de *ca ses Norades*, informarán.

**NODRIZAS.**—Una nodriza de 25 años de edad y la leche de un mes, solicita criatura para amamantarla en su casa que la tiene en Costix: en esta imprenta darán razon,

### AL PÚBLICO.

Se invita á las personas que contribuyeron á la construcción del tinglado de la plaza de Santa Eulalia, y no hayan cobrado el importe de lo que les correspondió, por la primera anualidad, al tenor de las cédulas impresas, repartidas, lo efectúen, durante este mes, en la librería de esta imprenta, ó en el siguiente, al efectuarse el cobro de la segunda anualidad.

## Espectáculos.

### TEATRO

#### PRINCIPAL.

*Primera funcion lírica para hoy miércoles.*

El grandioso drama dividido en cuatro partes, música del maestro Verdi, titulado

#### IL TROVATORE.

#### DISTRIBUCION.

*El conde de Lucena* . . . Sr. Dalnegro.  
*Leonor* . . . . . Sra. Pirola.  
*Azcena* . . . . . Sra. Manara.  
*Manrique* . . . . . Sr. Pozzo.  
*Fernando* . . . . . Sr. Sottovia.

*Ines* . . . . . Sra. Focce.  
*Ruiz* . . . . . Sr. Gizzoni.  
*Un gitano* . . . . . Sr. Nicolau.  
*Un mensajero* . . . . . Sr. N. N.

Damas, criados del conde, soldados y gitanos.

A las siete.

*Funcion para mañana jueves.*

Se pondrá en escena por segunda vez la interesante ópera

#### IL TROVATORE.

*Nota.* Se están ensayando funciones, en las que tomará parte el segundo galán D. Gerónimo Suñé.

*Gran funcion extraordinaria para el viernes 4 del corriente.*

Primer concierto del célebre violinista Molist, del conservatorio imperial de Paris.

*Piezas que ejecutará dicho señor.*

1º Gran fantasia, con su final dramático sobre motivos de la ópera *Norma* acompañada por toda la orquesta, arreglada y ejecutada por el Sr. Molist.

2º Recuerdos del Norte América, variaciones sobre el *Yankée doodle* canto burlesco.

3º Fantasia sobre los motivos mas populares de zarzuelas dedicada á los Sermons. Sres. duques de Montpensier, compuesta y ejecutada por el señor Molist; en esta fantasia se imitará el *Zinzonte*, pájaro de las Antillas.

Los carteles del dia anunciarán las piezas de declamacion y baile que compondrá la funcion.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP.

EDITOR, DIONISIO VIDAL.

*Por el Editor Juan Cortés*